

DENUNCIA

Publicación Mensual Argentina.

1982 • Año 8 • No. 68

LAS FF.AA. ARGENTINAS EN LAS MALVINAS:

VERGUENZA NACIONAL

Desde México recibimos la siguiente crónica, que fue enviada desde Argentina a un exiliado. La misma reseña escuetamente la miseria que dejó la ya tristemente célebre Guerra de las Malvinas. La crónica fue recopilada por un grupo de trabajadores de la salud mental en el Gran Buenos Aires. Reproducimos, también, algunos comentarios verídicos en la carta que se adjuntaba a la crónica.

COMENTARIOS

...durante la penúltima semana de Junio, disfrutamos un poco de algunas bravuconadas de la prensa y radios cipayas (no digo televisión porque allí es tan lamentable, que funciona automáticamente la autocensura). Por esa causa algo comenzó a saberse antes que llegaran los pobres chicos de las islas. Pero es notable cómo perseguía, cuando vieron que comenzaba a salpicarse el «prestigio del arma», se unieron en la nueva represión sobre los medios. Esta vez fue algo más sutil. El general Nicolás (Cristino se llamaría el desgraciado, parece que mamá esperaba una nena) llamó uno por uno a cada propietario de los principales diarios y radioemisoras. Nada se supo al respecto. Así, instantáneamente, las terribles denuncias sobre la masacre comenzaron a transformarse en comentarios amables y hasta ponderaciones al valor de las FFAA. Y hoy, a casi dos semanas de las «charlatas» de Cristino, casi no sale nada de las Malvinas...

Trágico fue el lamentable remate, sin IVA y sin base de los regalos de las Malvinas que cole-

ción y subastó el Banco Municipal durante la capitalización. Nadie tuvo ganas de ir. (...) Lo más desleal es que más de un 60% de toda esa guita ya se la afanaron las FFAA. (...) Cuando en realidad la necesidad que tienen las pobres familias de los chicos lisados física y mentalmente es espantosa... fundamentalmente: miles de horas de terapia psicoanalítica de apoyo para miles de niños que ya están casi destruidos y suicidándose...

Ahora ya se inicia la «reconciliación» con nuestros benefactores de siempre. Poco a poco comienza a oírse música yanqui en las radios y TV, temas en inglés (que estaban prohibidos). Ya no se escuchan ni una sola de las tres palabras mágicas: *imperialismo, colonialismo o unión latinoamericana*... Esa fina, todo está como era entonces y aquí no ha pasado nada...

Lo único positivo de esta gesta vergonzosa podría ser: sacudón popular hasta de algunos sectores más reaccionarios que «descubrieron» algo que se podría llamar patria, nacionalismo, maldad de las grandes potencias tradicionalmente amigas de la Argentina y solidaridad latinoamericana...; fracaso político, económico, social y militar de las FFAA con divisiones graves en su interior ante la Nación y el Mundo. Posible levante de la vida política, sindical y Estado de Sitio. Posible liberación de todos los presos políticos que quedan. ¡Ojalá lo que pongo como «posibles». Pero para mí, nada es válido mirando angustiado a ese conjunto de despojos humanos que han dejado abandonados a su suerte, como resaca social y que constituyen las clases 62 y 63 de 18 a 19 años. (...)

Brindamos asistencia psicoanalítica gratis a fa-

(Continúa en pág. 8)



Ilustración: Palomo, Univision, México

1972—22 DE AGOSTO—1982

A diez años de la masacre de Trelew

HUMBERTO SUAREZ
MARIO EMILIO DELFINO
ANA MARIA VILLARREAL
CLARISA LEAPLACE
SUSANA LESGART
EDUARDO CAPELLO
MIGUEL ANGEL POLTI
RUBEN PEDRO BONET
JORGE ULLA
MARIA ANGELICA SABELLI
ALBERTO DEL REY
HUMBERTO TOSCHI
ALFREDO ELIAS KOHON
CARLOS ASTUDILLO
MARIANO PUJADAS
JOSE RICARDO MENA



**HOY COMO AYER Y SIEMPRE:
LUCHAR
¡POR LA LIBERTAD DE TODOS NUESTROS
PRESOS POLITICOS!**

¡LA SANGRE DERRAMADA NO SERA NEGOCIADA!

*Editorial
A partir de la guerra
pág. 2*

*Desde Argentina:
Hablan los tacheros
pág. 5*

*Movimiento Peronista
Juan Manuel Abal Medina
pág. 7*

*Miseria en Buenos Aires
pág. 3*

*Argentina militares
Fracasados, no derrotados
pág. 3*

*Alberto Adellach
«Recetas»
pág. 6*

(viene de pág. 1)

miliares y ex-combatientes. ...mucho trabajo a través de charlas doctrinarias, esclarecedoras sobre cualquier tema, económico, social, histórico, etc., instando al diálogo, con terminología que se entienda e invitando constantemente a participar, participar para que nadie nunca pueda decidir por ellos en nada jamás. Hay una orfandad política total. (...) Pero siempre los mismos 50 o 60 roqueritos, a los que ayudamos indirectamente, para que enanados puedan saltar a las posiciones políticas que les interesan, haciendo un flor de corte de manga a los nabos que laburamos de abajo... La rosca de los sindicalistas, la rosca de los políticos de alto vuelo (para cargos a nivel nacional), la rosca de los abogados zonales (para cargos municipales y tribunales) y la rosqueta de la «rama femenina»... en fin. Sólo interesa la juventud, un periódico y la descolonización cultural más amplia.

CRÓNICA

Han habido chicos que los médicos les han tenido que despegar, arrancándoles la piel negra y gangrenada, las zapatillas «Flecha» con las que han ido a tomar servicio en el distrito militar correspondiente. Ni siquiera a esos, les dieron borceguies!

Por los pasillos del Canal 7 se comentó que el sábado 26/6 hubo que cargar 92 chicos por congelamiento de testículos al obligárselos a permanecer sentados en las trincheras sobre agua a punto de congelación.

Sólo en el Santa Lucía hubo 500 ciegos por quemaduras de fósforo en córneas y quemaduras de retina por la nieve. Ni siquiera les dieron protección contra la luz!

Directamente de un médico de San Isidro, proctólogo, operó más de 50 años desgarrados por violación, fueron los primeros prisioneros de Darwin que a los ingleses se los «pasaron». Corresponden al grupo de 1.000 devueltos el día que vino el Papa. La última vejez que podían sufrir los pobrecitos.

Los 1.000 de Darwin bajados en Montevideo y pasados a Buenos Aires en embarcaciones argentinas, fueron internados en un lugar desconocido y no pudieron ni ver a sus familiares que los esperaban enloquecidos. ¿Qué pasó? Luego me enteré de la miseria: el peso promedio era de 40 a 50kg!! Casos de raquitismo y anemia, además de las consabidas piernas o brazos congelados. Fueron llevados muchos al Melchor Romero en la ruta a La Plata, e internados para engordarlos como pollos y que no hicieran tan mal efecto. Además, algunos quedaron con trastornos psíquicos muy graves.

Fallaron en los registros con tal gravedad, que hay en zona norte más de 100 casos de familiares avisados que su hijo había muerto con telegrama oficial y todo, y el chico aparece vivo!! Esto no sería tan grave si no fuera porque muchos padres se habían suicidado ya.

En la horqueta de San Isidro, en una casa, un padre viejo y viudo de hacia varios años, esperaba a su hijo que se lo traían en coche unos militares. El chico llegó muerto, mirando un punto fijo, sin las dos piernas y ciego. El padre se suicidó una semana después en la habitación superior... pensó en el lisiado huérfano!!!

Una madre recibe la primera noticia de la boca de su propio hijo por teléfono desde el regimiento I de Palermo. El chico la saluda y le dice que va para su casa pero le solicita permiso para llevar a un compañero de batalla, que es del interior, que no tiene familia y que le falla una pierna, una mano y está ciego. La madre, luego de reprimir su alegría al saber que su hijo volvió, le suplica que no traiga al compañero herido porque no lo podría aguantar porque está muy impresionada por todo lo que venía oyendo antes de saber de él. El pobre chico se suicidó cuando colgó el teléfono. El supuesto compañero era él mismo!!!

Los chicos eran drogados, primero a través de chocolate, luego inyectados directamente para que no sintieran hambre y se mantuvieran lo más despiertos posible. La doctora que dirige el

...Vergüenza Nacional



Las Malvinas en el momento de la rendición: nuestros soldados no fueron derrotados, fueron entregados y vendidos (Foto: Sieg Díaz)

grupo de apoyo terapéutico psicoanalítico nos confirmó que las drogas euforizantes eran de la familia de las mescalinas y otras.

El frío que pasaron, desde el primer momento, fue de tal magnitud, que muchos murieron dormidos. Son los que no se avisaron de dormir abrazados con otros varios. Son los que no atravesaron como muchos a matar ovejas de los kelpers (con el grave riesgo que los castiguen por tocar la propiedad de los ingleses). Matando ovejas y pescando cormoranes, se salvaron varios chicos de un grupo que entrevisté. Había noches en que no mataban por comer, sino para cubrirse con el cuero que los calentaba más. Además, si hacían fuego de noche los cababan a tiros.

Los Fal y las Colt estaban trabadas por el frío y oxidadas en el interior del cañón. Nunca les preverían elementos para el más mínimo mantenimiento del armamento.

Ninguna cocina de campaña funcionaba. Por congelamiento del combustible y por viejas e inútiles. Tampoco funcionó el calentador de la ración de emergencia que algunos tenían. En conclusión, lo poco que recibían (cuando lo recibían) era frío. Una lata de paté y un sachet de dulce de leche. El paté no lo podían ni sacar de las latas por congelamiento y por ejemplo, algunas sardinas en lata las comían como barrilitas de vidrio. En general, la alimentación fue al mejor y más crudo estilo guerra del 14, el que es-

taba en la primera línea no comía ni recibía los pertrechos necesarios; los de la 2da línea, algo mejor; los más alejados mucho mejor y los capos en los cuarteles de campaña reventaban de calor y de morir.

El increíble Gral. Menéndez, entre otras cosas no quiso que lo interrumpieran mientras le informaban que estaban atacando Pto. Darwin. Se hizo force de brocato, ¡brocato blanco! (del techo al piso) las paredes de su despacho de «gobernador», lo atendían dos valets de guante blanco y mantuvieron el retrato de la reina Victoria, aunque (quizás con cierto recelo) quitó el de la reina Isabel. Así que todas las reuniones en el despacho del tembléquante «funcionario del proceso» estaban presididas por el retrato del barón de Galtieri y la más rancia representante del colonialismo británico: la reina Victoria.

Los gurkhas fueron todo un capítulo en esta gesta. Lógicamente fueron las tropas de primera línea inglesa, ¡no iban a ir ellos como piolos que son! Avanzaban gritando y degollando. De los 700 que eran, quedaron unos 70 y según tengo información directa del Canal 7 de TV (ATC): se mataban entre ellos en cuanto caían heridos, es decir, no podían haber inefficiencia de ningún tipo. La velocidad con que degollaban a nuestros pobres chicos era de aproximadamente 7 degollados en 7 segundos. ¡Y ojo! no era degollo, era sepa-

ración total de la cabeza del tronco y, por una rara costumbre, a la cabeza sostenida de los pelos, les cortaban luego las dos orejas. Murieron muchísimos gurkhas antes de poder desgollar a nuestras tropas, pero estaban equipados con lo mejor, igual que cualquier inglés, y tenían los trajes térmicos, las botas de PVC especiales, y algo fundamental que terminó de enloquecer a nuestros pobres chicos: chalecos antibalas de primera tecnología! Es así como caían tendidos ante los impactos y al rato, como si fuese una pesadilla, volvían a levantarse y a avanzar! Utilizaban fusiles de más de 200 metros de precisión, con miras infrarrojas y toda la mejor tecnología del siglo. Habla que daban en el balero o en las piernas para pararlos! Cuentan muchos chicos que volvieron, que el casco era tan grande cuando avanzaban estos mal paridos, que hasta los medios oficiales, con munición extinguida, rajaban tanto que tenían que sacarse los borceguies (inflados por el agua) para correr más rápido hacia las líneas argentinas, el que caía herido moría indefectiblemente degollado. Estas bestias de gurkhas estaban tan cebados que una vez terminada la batalla de Pto. Argentino, siguieron matando ingleses, hasta que los últimos 70 tuvieron que ser esposados por los propios británicos para pararlos. Usaban una especie de cuchillo en forma de hoja.

Los ingleses atacaban sábados, domingos y feriados porque cobraban más en horas extras y en indemnización. Eran de un promedio de 26 a 28 años, superentrenados y equipados.

Los chicos robaban por caer prisioneros (gurkhas aparte, lógicamente) porque inmediatamente disfrutaban de calor, (carpas infladas con inyectores de aire caliente) y de alimentos; además que luego eran enviados a barcos en que se podía bañar, cosa que muchos no pudieron hacer en más de 60 días.

Hubo chicos que se dispararon en los pies para que los retiraran del frente. Luego los militares se avivaron e inspeccionaban junto a los médicos las heridas.

Confirmado absolutamente el total desencuentro entre las tres armas. No hubo la menor coordinación y el colmo lo ordenó la bestia de Galtieri, cuando en la batalla final decidió que la aeronáutica y la marina ya se habían lucido bastante y le había llegado la hora al ejército. Es así como perdimos desastrosamente, cuando hubo informes de que, si se hubieran aplicado las tres fuerzas al unísono, hubiéramos quedado en una posición más digna para negociar y no una rendición incondicional como la que hubo.

Todos los *tales* de Nicolás Kasaneu (reportero de guerra de ATC en las Malvinas) fueron censurados en tal forma por los militares de los servicios, que a la población le fué mostrado uno al comienzo y luego nada más. Repetían por TV, partícipes de aquel *tales* original del primer ataque inglés. Se supo que los militares censores que se sentaban en una mesa para ver el material, se levantaban varios en distintas partes de la proyección para vomitar en baños contiguos a la sala de proyección. Luego retiraron del Canal 7 todo el material para sus *cuevas* respectivas, así que no quedaron ni copias de lo grabado. ¿Qué tal?

Las tropas inglesas, estaban en el frente una semana y otra semana en el Canterbury con bar, minas, piletas de natación, cerveza, etc. Es decir, una semana laburando y una de joda. Es así como siempre tenían material humano de refresco. Los movimientos humanos, de pertrechos, de alimentos, etc. se ignoró cómo lo hicieron. Me refiero a las jornadas finales cuando ya habían desembarcado miles y nosotros seguimos creyendo que eran unos pocos, cagados de hambre y frío y que ya los teníamos... La mentira oficial sobrepassó todos los límites imaginables. La verdad es que los ingleses, ayudados descaradamente por los yanquis, nos cagaron desde el principio hasta el final. A pesar de nuestras eficaces acciones aéreas, que fueron realmente espectaculares y quedarán en la historia de la precisión, pericia y valores individuales de los pilotos. Desgraciadamente, acciones aisladas, descolgadas, con las que solo se ganan batallas, pero jamás una guerra. □

Argentina y las

Relaciones con EE.UU.

Por José Francisco Santos

NUEVA YORK—En *The New York Times*, *The Washington Post* y *the Christian Science Monitor* distintas notas, en las últimas semanas, se refieren a las relaciones entre Estados Unidos y la Argentina. Haciendo un resumen apretado observamos tres puntos fundamentales:

1) Los lazos entre Estados Unidos, América Latina y la Argentina están sobreviviendo la guerra de las Malvinas.

2) Tras la eliminación de las sanciones económicas a la Argentina, «más simbólicas que prácticas», veremos una ciertamente aproximación entre Washington y Buenos Aires, pero aquí se cree que nunca llegarán a la intimidad que se había alcanzado inmediatamente después de la asunción de Galtieri. No obstante—se destaca especialmente—«peso a la retórica del gobierno argentino, los asesores de las fuerzas armadas de ese país en América Central no han sido retirados».

3) En cuanto a la nueva economía argentina, se anota una frase por demás incisiva: «los argentinos, engañados por la Junta Militar, desconfían del plan financiero».

El *Christian Science Monitor* recuerda un título anterior de un matutino de Buenos Aires que decía: «Irreparable daño hecho a las relaciones entre Estados Unidos y América Latina por el apoyo dado a Gran Bretaña». Y enfatiza que esa afirmación no se correspondió con la realidad posterior. Señala que la mayoría de los países de América Latina, pese a las críticas que en su momento volcaron sobre Estados Unidos, están ahora desconcertados por su apoyo a la causa argentina. Agrega que, si bien las relaciones de la Argentina con sus vecinos eran cordiales, éstos siempre consideraron a la Argentina más europea que latinoamericana, y que inclusive Venezuela y Pe-

rú, buscan reparar sus relaciones con Estados Unidos, que sufrieron un «dano efímero». Añade que, sin embargo, Occidente no va a beneficiarse con la total humillación argentina. «Ellas cometieron un error y sufrieron las consecuencias» y agrega que debe iniciarse un proceso de comunicación que ayude a dirigir a la Argentina hacia un futuro democrático que la constituya en la gran Nación que puede ser dadas sus condiciones económicas reconocidas.

The New York Times dice que el levantamiento de las sanciones económicas proyecta el deseo de la administración Reagan de mejorar las relaciones deterioradas. Y cita a un diplomático en estos conceptos: «El centro del problema consiste en ponerlas en escala normal».

The Washington Post destaca los esfuerzos del general Bignone para reconstruir con todas las fuerzas el gobierno militar, pero comenta que el regreso de los prisioneros de las Malvinas anticipa «ondas de choques entre los militares en la lucha por el poder». Tanto este diario como *The New York Times*, resaltan la intencional austerioridad con que se recibió a los ex prisioneros en Puerto Madero.

Una fuente bien informada, reveló a este periodista que hombres del Pentágono habían advertido a sus amigos de las fuerzas armadas argentinas sobre los peligros de convertir a Puerto Madero en la bisagra de la defensa de las islas. Y agrega que Alexander Haig, en una de sus reuniones en Buenos Aires, dio a entender que refugiarse en un perímetro sin protección aérea y naval estaba condenado al fracaso.

The Washington Post, por su parte, dice haber tenido acceso a copias de informaciones remitidas a Buenos Aires por el agregado militar de la Embajada argentina en Washington, general Mallea Gil, donde se hacían estimaciones, que el diario juzga erróneas, acerca del probable comportamiento de Estados Unidos. Señala que Mallea Gil sugería, además, la creación de una oficina de relaciones públicas en Washington e intensificar el viaje a Buenos Aires de representantes de Reagan, ya que todo ello contribuiría «a realizar los objetivos políticos (del gobierno de Galtieri) con mayor facilidad». Agrega que el retiro de los embajadores argentinos en Cuba y Nicaragua, fue parte de esta estrategia. □